
虎年股市开盘之后，创业板和科创板

股票处于探底走势，相比之下，以上证指数

为标志的主板开始企稳，由于市场重心的

下沉，成交量出现了萎缩，主题市场呈热点

转换的态势。

在这种下探调整行情中，如下几个市

场现象值得关注：

主板逐渐走强的态势未变，低价的大

盘蓝筹股成了当下的主力品种，这是第一

个特征。今年中国股市的主要任务就是要

推行全市场的注册制改革，实际上也就是

主板的注册制改革。这个基调明确之后，

我们注意到那些趴了很久时间的低价蓝筹

股开始复苏，尽管幅度很小，但底部已经盘

实，从虎年第一周交易来看，尽管大盘走势

下行，但上证指数明显是所有指数中最抗

跌的，而这种抗跌走势得益于银行股走势

比较坚挺，不管是主观上的护盘动作还是

客观上银行股的估值显现，很明显市场主

力在调转仓位，资金不断地由高处往低处

流动，这种战略性的大调整应该与接下来

主板的注册制改革有直接联系。本周一个

很重要的标志性个股中国移动走出了涨停

板走势，中国移动上市至今没有跌破发行

价，如今“绿鞋”机制的时间已过，也没有像

中国电信那样放下守护，本周的连续长阳

使中国移动的走势摆脱了发行价的束缚，

其未来是否能够成为主板的标志性个股，

值得拭目以待。种种迹象表明，主板在为

接下来的注册制改革进行铺路。

第二个特征是市场在为近年来高价发

行以及被炒高的那些题材股买单。近年

来，实行注册制后的科创板和创业板，对融

资者极为宽容，超高市盈率发行，甚至于

“待盈利”的亏损企业也高溢价发行，此轮

市场的调整，是对这些高价股的估值纠

错。今年以来的市场调整，跌幅最大的是

创业板指数和科创50指数，从这两个指数

的日K线图走势看，不仅跌破了年线，而且

大M头走势十分明显。另外从ETF基金的

走势来看，很典型地反映了这样的状态。

去年6月，发行了4个双创ETF基金，所谓

“双创”就是专做科创板和创业板，1元一份

发行的基金，行走了7个多月，现在市价打

7折，由于ETF基金是对科技股的被动型投

资，也就是说，基金募集之后买入持有的市

值份额抹掉了30%，这就是市场对高溢价

科技股和炒高的科技股的估值纠偏。

第三个特征是虎年股市的天平依然向

IPO倾斜，新股的破发状态有所改观，在现

有的双轨制发行制度中，新股仍然成为关

注的焦点，融资者和投资者的博弈还在继

续，融资者依然占据主导地位。

今年股市的市场格局已经初步形成，

对投资者而言，还是要避开那些走在股价

下降通道中的股票，将资金投向性价比较

好的新的主力品种，跟着主力大部队走，跟

着市场的新热点走，在市场中短线进出，赢

一单算一单，保存好自己的资金实力。

应健中
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春节长假快结束时，一个
段子刷屏了。问：“你们那边正
月初七的习俗是什么？”答：“我
们这边是上班。”
人勤春来早，开工复产

忙。以上海为例，春节期间虽
然前半段阴雨绵绵，上海的消
费市场依然能量十足，小年夜
到年初五线下消费支付金额比
2019年农历同期增长28.6%；
假期一结束工厂开足马力，工
地热火朝天，各行各业展现出
虎年的虎虎生气。新出炉的
2021年GDP超万亿元城市榜单
中，上海继续领跑。
中国发展的底气，来源于

整体的经济韧性，是世界工厂
同时也是世界大市场。虎年春
节长假一过，勤劳努力的中国
人，开始了新一年的忙碌，假期
和工作日无缝对接。
本周，京东集团首席经济学家沈建光

博士发布了宏观研究报告《2022中国经
济韧性的五大支撑》。他在报告中分析，
2021年，面对复杂严峻的国际环境和国
内疫情散发等局面，中国经济 持续恢复，
全年实现8.1%的经济增长，保持全球领
先地位，但下半年以来，伴随多重冲击交
织，中国经济下行压力加大。展望2022
年，出口、外商投资、绿色投资、高技术投
资、数字经济发展将成为中国经济韧性的
五大支撑。
他认为：一是产业链优势支撑出口高

增长，疫情以来我国产业链完备的优势尽
显，预计2022年中国出口仍将保持较快增
速，支撑经济增长；二是国内市场再度成为
外商投资热土，未来，受益于国内超大市场
规模、产业配套齐全、人力资源丰富等优
势，中国引资还将持续保持高增，外资在人
才、技术等领域溢出效应也将进一步释放；
三是“双碳”目标激活绿色投资新潜能；四
是科技创新战略推动高技术投资高增，在
高技术投资的支撑下，预计2022年制造业
投资保持韧性；五是数字技术发展巩固数
字经济地位，中国数字经济在产业规模、科
技水平、平台影响力、独角兽企业数量等方
面，均居世界前列。
一年之计在于春，风物长宜放眼量。

过几年再回头看，被新冠疫情主导的这个
漫长“经济严冬”，早晚会成为过去时。埋
头做好自己的工作，持之以恒朝着正确的
方向努力，好的结果终将到来。
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进入新的一年股市出现大幅调整，让

人体会到股市的“寒意”。

股市波动与经济变化有关，也与众多

社会和自然因素有关。说到自然因素，住

在海边的笔者自然会想到潮汐现象。人们

习惯上把海面垂直方向涨落称为潮汐，而

海水在水平方向的流动称为潮流。我们的

祖先为了表示生潮的时刻，把发生在早晨

的高潮叫潮，发生在晚上的高潮叫汐。这

种水位高低变化的潮汐现象本质上是地球

上的海洋受天体运行影响的结果。

住在海边常会去海边走走，也会去退

潮后的海滩看看海水带来的各式各样的海

洋生物。潮汐变化每天都有，而大潮汐中

的大退潮则是喜欢赶海朋友的最爱了，那

时，大海会亮出难得一见的宽宽的海滩，把

来不及游回大海的鱼、虾、蟹、贝、螺和稀奇

古怪的生猛海鲜慷慨大度来一个底朝天，

那时大人小孩都能满载而归。

人们对潮汐变化的研究如今越来越亲

民，平时用手机就能查到当时当地的准确

水位，那个时候笔者就想，股市也该有类似

的潮汐表，能让投资者知道何时可以在股

海赶海，不至于在股海涨潮时受到冲击。

海洋的潮汐现象是一种能量的变化，

而人类社会也存在类似的潮汐现象。比如

利用道路交通的周期变化而人为规定的潮

汐车道，冬季的三亚也是最明显的潮汐客

流城市，祖国大陆多数地区都处于数九寒

冬，而热带气候的三亚地区还能下海戏

水！虽然此情此景让寒冬中的人们无比羡

慕，但身在大三亚地区的人们却另有感受，

气温是舒服了，但如天文大潮一般而至的

人潮把道路、海滩、景点堵得一塌糊涂。海

棠湾因为有免税店和观景一流的亚特兰蒂

斯酒店，停车位更是一席难求，堵车几个小

时十分正常。当看到你的朋友在那里拍的

美妙的照片时，根本不必眼红，因为他们付

出了比平时高得多的费用和更多的时间，

因为他们处于潮汐状态的高潮。

了解潮汐，了解潮汐现象不仅有关赶

海和娱乐，也事关钱财与生命。股市与大

海的差别巨大，但它们的共性笔者认为就

是潮汐。

股市退潮而大跌，谁能回避？看看那些

基金经理不也有付出生命的代价？股市上

的市值是不是也类似大海的水位变化？今

天赶海时没抓到的鱼虾蟹螺明天能不能抓

到呢？查好潮汐表也许能在下一个退大潮

的时候收获更多呢？股市是不是一个道理？

笔者认为把股市当作有潮汐变化的海

洋，比那种抄股市底部的想法来得更实在，

当作潮汐做股票你会坦然，这波过了再等

下一波，反正总是潮起潮落，生活还在持续

之中。而那种自认为等到股市底部抄底一

把，实现虎年暴富的想法是不是有点像赌

博？一把赌对了自然“恭喜发财”，那一把

赌错了呢？

中国画派中有一种“事法自然”，就是

向大自然拜师，笔者相当赞同。黄山是中

国山中精品，景色优美。画黄山者众多而

最出名的就是“师法黄山”的黄宾虹，十九

岁首入黄山被深深吸引，一生九次登上黄

山，充分吸取前人经验重视黄山画派的研

究，继承传统又师法自然，成为黄山画派集

大成者。山一直都在那里，可以一直看一

直学。股市也不会关门，它也一直在这里，

有必要一把抄底吗？

股市还没完全稳定，新的一年也刚刚

开始，要多看多向大自然学习，一句话：股

市潮汐平常心。 文兴

节后第一周，果然银行保险开始

发力，本周中国人寿涨幅近15%，我更

加偏爱的中国平安也涨了超过11%。

中国平安我之前的文章也分析

过，当时它还在消化利空的过程。当

它的利空消化完成之后，跌过头的股

价自然就会进行修复。像这种估值修

复的机会，不会经常发生，好几年才一

遇，遇上了就一定不要放过。咱们以

跑赢定期存款利率为起点，要争取跑

赢CPI、跑赢GDP、跑赢M2。如果真正

做到持续跑赢M2，已经就可以超越八

成以上的人了。

很多人炒股赚不了钱，其实是自

己打败自己。一开始，是“每年10%的

收益已经很好”，但当见到别人股票一

天就涨停时，自己又把持不住了。或

者每次都是赚少少就跑，以为可以“袋

袋平安”，殊不知不是每次买进都能

赚，哪怕是赚少少。所以，在按ENTRE

键买进之前，一定要考虑清楚，按下了

之后，不到目标不动摇。

本周还有一个看点是宁德时代的

大跌，在节前已经走弱的基础上，本周

大跌 17%，市场惊呼宁王“走下神

坛”。其实无论是茅王还是宁王，并不

是他们自己称的王，而是市场给他们

的“高帽”。任何炒高了的品种，都有

调整的一天。茅王调整幅度可以是四

成，那宁王为何不可以？更何况，宁王

还没有茅王的业绩支持，靠的基本上

是“预期”。

新的一年，挖掘新的板块吧。可

以两条腿走路——一条腿是绩优白马

大盘蓝筹股，存在估值修复；第二条腿

是小盘题材股，像网络安全、数字货币

这些概念都会选择在小盘股中装进去

核心资产，让小盘股迅速膨胀。这种

机会将会是虎年一大奇景。

黎婉仪

节前咱们专栏文章里，
我写下了这段文字：“节前
建议大家慢慢捡些便宜货
了。相对安全的依然是银
行保险。最后两天他们独
力难支随波逐流，无疑增厚
了他们的安全垫。”


